
Lección 7 
 
LOS LIBROS HISTORICOS II  
PRIMERA PARTE  
  
Prof. Rubén Domínguez (RD): Bienvenido Dr. Jastram otra vez aquí para estudiar la lección 7. 
Estamos muy deseosos de aprender de la Biblia, y en especial ahora del Antiguo Testamento 
(AT).  
  
Dr. Natán Jastram (NJ): Gracias. Estoy contento de estar aquí.  
  
RD: Empecemos nuestra entrevista. Ahora vamos a hablar sobre los libros de Samuel, de los 
Reyes y de los de Crónicas. Sé que estuvimos hablando ya de estos libros en nuestra última 
lección, pero no alcanzamos a cubrir cierto material y decidí dividir el material en dos para que 
se incluyera algo que sólo mencionamos en nuestra última lección. Durante el tiempo de la 
división de los reinos de Israel y Judá hubo importantes personajes que fueron llamados por Dios 
para revelar su voluntad. A ellos se les conoce como los profetas. ¿Podría usted, Dr. Jastram, 
definir qué tenía que hacer una persona para convertirse en profeta? ¿Podría mencionarnos los 
profetas más importantes en el AT que no tienen libros con sus nombres?  
  
NJ: Muy bien. Estos profetas operan como la boca de Dios. Cuando Dios quería hablar con el 
rey o con su pueblo, lo hacía por medio de los profetas. ¿Qué era lo que tenían que hacer para ser 
llamados a ser profetas? Tenían que ser escogidos para tal tarea. No oímos de ningún profeta que 
se estuviera preparando previamente para ser profeta. Algunas veces se resistieron diciendo: “Por 
favor no me pidas ser profeta.” Pero Dios les decía: “No, ya te escogí y tú necesitas ser mi boca 
para esta gente.” Así que la tarea de los profetas era hablar a los reyes diciéndoles si debían o no 
entrar en una batalla. Hablaban también a la nación y les decía cómo había pecado contra Dios y 
cómo debía hacer para volver a los caminos de Dios. Esas tareas fueron sus principales labores. 
Los profetas más importantes que NO escribieron libros bíblicos son Natán, Elías y su sucesor 
Eliseo. Ninguno de estos tres profetas tiene un libro bíblico con su nombre.  
  
RD: ¿Hay una diferencia entre un juez y un profeta? Si me acuerdo bien, usted mencionó en la 
lección anterior que los jueces fueron llamados por Dios, así como usted ahora está diciendo que 
los profetas también fueron llamados por Dios.  
  
NJ: Sí, Dios puede llamar a las personas para cualquier ocupación o vocación. Vocación quiere 
decir: “algo que Dios te ha llamado a hacer”. Todos los jueces fueron llamados a guiar a la gente 
en las batallas, y unos también guiaron en la vida espiritual y aún otros impartieron justicia en la 
corte. Los profetas, en cambio, no fueron llamados para ser dirigentes militares ni tuvieron la 
función de reyes del país ni se sentaron a juzgar. Así que los jueces tuvieron un oficio más 
amplio. Algunos de los jueces también fueron profetas, pero no se puede decir que todos los 
profetas fueran jueces también.  
 
RD: Eso que usted dijo de ser “boca de Dios” me recuerda aquello que dijo Lutero sobre la 
iglesia. Ella es la “boca de Dios” hoy.  
  



NJ: Sí, cualquier pastor que predica hoy puede ser considerado un profeta si predica la palabra  
de Dios.  
  
 
El Profeta Natán  
  
RD: ¿Cuál fue el contexto histórico del primer profeta que usted mencionó, Natán?  
  
NJ: Natán fue profeta durante el reinado de David. El contexto histórico de entonces era que 
Israel estaba unido y se estaba fortaleciendo más y más. David había conquistado a las naciones 
alrededor de Israel y se encontraban controladas por Israel. También sabemos que David 
estableció relaciones diplomáticas con Fenicia. Así que era un tiempo en que Israel se había 
convertido en una potencia mundial.  
  
RD: Así que Dios escogió a Natán durante este tiempo para revelar su voluntad. ¿Cuál, diría 
usted, fue una de las cosas más importantes que hizo Natán durante el reino unido?  
  
NJ: Natán tuvo que acudir delante del poderosísimo rey David. Recuérdese que David 
controlaba un extenso territorio y tenía un prestigio por ser obediente a Dios. Con todo, Natán 
tuvo que ir ante David para decirle: “David, tú has pecado y mereces morir.” Esto fue 
extremadamente difícil de cumplir.  
  
RD: ¡Ya lo creo! Natán posiblemente se quedó terriblemente espantado cuando Dios le ordenó 
semejante tarea.  
  
NJ: Sí, porque David pudo haber dicho: “Apresen a este profeta y córtenle la cabeza.” Y la gente 
lo hubiera hecho en el acto. Tenía tal poder. Pero aún en ese caso, Natán fue la boca de Dios al 
decirle a David que merecía morir a causa de su pecado. Y debido a que Natán le comunicó a 
David esta orden directa de Dios, esas palabras cambiaron el corazón de David y fue movido al 
arrepentimiento y luego David otra vez pidió perdón y se hizo de nuevo creyente. Él había 
perdido la fe por algún tiempo, pero por las palabras de Natán, David fue llevado al 
arrepentimiento y le fue restaurada la fe.  
  
RD: ¿Así que Dios puso en Natán una entereza tal para enfrentarse con el rey David? ¡Esa no era 
una tarea fácil!  
  
NJ: Sí, quizás esa tarea fue la más difícil para Natán. Él también después se vio envuelto en 
revelaciones más satisfactorias. Por ejemplo cuando le anunció a David que el Mesías vendría de 
su descendencia. Ese fue un pacto importante que Dios reveló mediante el profeta Natán. Otro 
trabajo importante de Natán fue cuando tuvo que intervenir para nombrar a Salomón como rey 
de todo el país. Esa fue una ocasión interesante. El hermano de Salomón, Adonías, quería ser el 
rey. Adonías pensó que él sería el próximo rey. Así que realizó una gran fiesta para celebrar. 
Invitó al comandante militar, al sumo sacerdote y a otras personalidades del reino. Estaban 
celebrando en grande. Allí se le dijo a David que Adonías quería ser el próximo rey. Entonces 
David reunió a un pequeño grupo con Salomón ya que él había prometido que Salomón sería el 
siguiente rey, y así, teniendo a otro sumo sacerdote, a Sadoc, y al profeta Natán, David nombró a 



Salomón como su sucesor.  
  
RD: Así que podemos decir que no sólo Natán, sino otros profetas después tuvieron uno que otro 
momento agradable. Digo esto porque tal vez hay mucha gente que lee el AT en forma 
superficial y saca conclusiones rápidas diciendo que no les hubiera gustado ser profeta o 
profetisa. Están contentos de vivir en el siglo XX o XXI, y no tienen que vivir todo aquello. Pero 
quizás aquí podemos establecer una comparación entre ser profeta, como usted acaba de 
mencionar, con un pastor, quien es un profeta hoy. Un pastor también tiene momentos 
agradables en su ministerio. Desde luego, algunas veces existen también áreas difíciles en el 
ministerio que una persona llamada por Dios tiene que enfrentar.  
  
NJ: Aún en esos momentos difíciles puede obtener una felicidad grande al saber que está 
haciendo la labor que Dios quiere que haga. Así que en tiempos buenos o malos, aún en 
situaciones difíciles puede confiar en que está haciendo la voluntad de Dios.  
  
  
SEGUNDA PARTE  
El Profeta Elías  
  
RD: Bueno, eso se refiere a Natán y al resto de los profetas. Hay otro profeta que usted 
mencionó: Elías. ¿Cuál fue el contexto histórico en el cual Elías sirvió a Dios?  
  
NJ: Elías vivió a mitad del siglo IX. Natán, en cambio, vivió alrededor del año 1.000 aC Así que 
Elías vivió como ciento cincuenta años después de la segunda mitad del siglo IX. El rey principal 
que reinó durante el ministerio de Elías fue Acab. Acab y su esposa Jezabel eran 
extremadamente malvados en Israel. Omri, el padre de Acab, hizo amistad con los fenicios al 
permitir que su hijo Acab se casara con la hija del rey fenicio. Así que se casaron, y cuando 
Jezabel llegó a Israel trajo consigo a los dioses fenicios, especialmente a Baal. Durante el tiempo 
de Acab y Jezabel todos en el reino empezaron a adorar a Baal en lugar de Yahvé. Elías entonces 
tuvo que trabajar en ese tiempo para convencer a la gente que Yahvé era el Dios verdadero.  
  
RD: Ahora que el dios Baal ha entrado en escena, ¿dónde se encontraban los lugares en que se le 
adoraba?  
 
NJ: Baal fue adorado en Canaán, Fenicia y Siria. En toda esa región se le adoraba. Cuando hablo 
de que Baal fue traído a Israel estoy diciendo que Jezabel era una fiel adoradora de Baal y que 
cuando llegó a Israel se comenzaron a construir templos para sus dioses en el mismo lugar en 
que vivía el rey.  
  
RD: A mí me parece que hubo una competencia entre los templos, o al menos los lugares 
sagrados. Por un lado estaban los que eran usados por los israelitas para adorar a Yahvé, y por el 
otro lado, quizás yo exagero en imaginarme, estaban los templos de los baales. Quizás eran 
edificios vecinos.  
  
NJ: ... o en la siguiente colina o pueblo. De pronto proliferaron por todos lados. Se hizo muy 
fácil adorar a Baal debido a que la gente en el reino del norte sólo necesitaba un altar pequeño 



ubicado en una tienda y un sacerdote o sacerdotisa.  
  
RD: Tenemos que recordar que Dios, Yahvé, se reveló en lugares específicos, por ejemplo, a los 
patriarcas y a Moisés. Aún la gente se inclinó a adorar más tarde en los mismos lugares donde 
los Patriarcas tuvieron un encuentro con Dios. Pudo ser una colina o una piedra como la que 
Jacob usó como cabecera. La gente usó estos lugares para adorar a Yahvé y también a Baal, la 
competencia vecina.  
  
NJ: Sí.  
  
RD: ¿A quién le reveló Elías la voluntad de Dios? ¿Acaso también pasó ratos desagradables 
como Natán?  
  
NJ: Sí, tuvo ratos desagradables porque la gente lo quería asesinar. Elías les dijo a Acab y 
Jezabel que habían llevado a la nación a pecar tanto que Dios no mandaría lluvia hasta que él 
volviera a orar. Esto fue muy importante porque Baal, según la religión cananita, podía controlar 
la lluvia. Así que afirmar que Dios no mandaría lluvia significaba que él era más poderoso que 
Baal y que era el único Dios verdadero. Debido a la falta de lluvia, la gente y el ganado 
empezaron a morir. Entonces el rey quiso asesinar a Elías porque pensó que él era el causante de 
aquello. Al final de tres años y medio, Elías lanzó un desafío a Acab cuando le dijo: “Convoca a 
todos los profetas de Baal en el monte Carmelo, y yo también iré a ese monte. Construiremos 
altares para sacrificar animales pero no encenderemos la leña. Después convocaremos a nuestros 
respectivos dioses y veremos cuál responde encendiendo la leña” (1 Reyes 18.15-46). Así que 
todos los profetas de Baal construyeron y prepararon su altar y llamaron a Baal todo el día. Esto 
es importante porque Baal tenía rayos y relámpagos que bien podía usar para encender la leña. El 
resultado fue que no se encendió nada. Llegó el turno de Elías. A su altar mandó mojar la leña 
porque quería hacer más difícil la prueba para que a Dios le costara encender la leña. Después 
clamó a Dios pidiendo que interviniera mandando fuego. Y Dios respondió con tal poder que 
consumió el sacrificio y el altar. Entonces todos supieron que Yahvé era el Dios verdadero. 
Inmediatamente después Dios también hizo llover sobre la tierra para demostrar que esa 
maldición ya no existía. Elías fue un profeta muy poderoso a pesar de que la gente lo quería 
matar. Él siguió la voluntad de Dios e hizo milagros.  
  
RD: Como resultado de ese milagro hecho por Dios mediante su siervo Elías, la gente mató a los 
sacerdotes de Baal. Sí, y creo que el mismo Elías usó su propia espada y mató a algunos de ellos.  
  
NJ: Sí, Elías participó en esas muertes. Dudo que Elías matara él mismo a todos. Pero es 
probable que la gente le ayudara. La Biblia dice que Elías los mató. Pero la gente le ha de haber 
ayudado. Después Jezabel le dijo: “Por lo que has hecho ahora, te voy a matar.” Y ahora se ve a  
 
Elías cómo, estando en un alto nivel de fe, va bajando hasta llegar a un bajísimo nivel de fe. 
Entonces corrió a un lugar en donde había estado Moisés, al monte Horeb o Sinaí que son el 
mismo. Es ahí en esa misma montaña en donde Dios se revela a Elías una vez más y le fortalece 
la fe, y le dice que todavía tiene un trabajo que hacer.  
  
RD: ¿Elías realizó más milagros después de esto?  



  
NJ: Bueno, Elías tuvo tres trabajos principales después de haber estado en el monte Horeb. 
Tenía que ungir al siguiente rey de Siria. Esto se lo encomendó a su ayudante Eliseo. Después él 
tendría que ungir a Eliseo. Después tenía que ungir al siguiente rey de Israel, Jehú, aunque Eliseo 
hizo que uno de sus ayudantes lo hiciera. Así que Elías tuvo tres tareas. Una tarea la realizó él, la 
segunda la realizó uno de sus ayudantes y la tercera la realizó un ayudante de su ayudante. La 
última cosa que hizo fue profetizar la victoria de Israel sobre su enemigo Siria cuando este rey 
estaba moribundo (2 Reyes 8).  
  
RD: Ahora que hemos mencionado el ministerio de Elías, el cual fue muy poderoso al punto que 
hace eco en los tiempos del Nuevo Testamento (NT). ¿Puede elaborar más sobre cómo en el NT 
se ve a Elías?  
  
NJ: Elías fue uno de los dos personajes del AT que vinieron a hablar con Jesucristo en el monte 
de la Transfiguración cuando Jesús brilló con tanta intensidad que sus discípulos se espantaron. 
Dos personas bajaron del cielo, Moisés y Elías, para representar a la ley y a los profetas. Ambos 
personajes fueron muy importantes; y hablaron con Jesús para mostrar cómo él ahora estaba 
cumpliendo la ley y los profetas.  
  
RD: ¿Hay algo en relación con Juan el Bautista?  
  
NJ: Sí. Sobre Juan el Bautista también se anticipó que Elías volvería al mundo para hacer que el 
mundo volviera a Dios porque se había alejado de la fe.  
  
RD: ¿Es esa una profecía?  
  
NJ: Es la última profecía de la Biblia en el libro de Malaquías. Dice que Elías retornaría antes 
del terrible día del Señor. Y cuando Juan el Bautista vino, Jesús anunció que Juan había dado 
cumplimiento a esa profecía.  
 
RD: En realidad esa fue la última profecía del AT.  
  
NJ: Correcto.  
  
  
TERCERA PARTE  
El Profeta Eliseo  
  
RD: Ahora hablemos un poco sobre otro profeta. Ya se mencionó que fue el sucesor de 
Elías. ...¿cómo se llamaba?  
 
NJ: Eliseo. Es muy fácil confundirlos cuando se pronuncian sus nombres en inglés. A mí lo que 
me ayuda bien es acordarme que en el alfabeto la “j” viene antes que la “s.”  
 
RD: Ese es un buen sistema. ¿Cuál fue el contexto histórico de Eliseo?  
  



NJ: Eliseo vino inmediatamente después que Elías. Recuérdese que Elías vivió a mediados del 
siglo IX mientras que Eliseo vivió a principios del siglo IX aC Eliseo estuvo en la escena cuando 
la dinastía de Omri llegó a su fin y cuando la de Jehú empezó a reinar. Eliseo vino 
inmediatamente en este contexto cuando todavía el reino del norte era muy poderoso. Todavía 
existían problemas en Israel con la adoración a dioses extranjeros y, como el de Elías, el 
ministerio de Eliseo consistió en guiar a la gente de nuevo a los caminos del Dios verdadero.  
  
RD: Cuando leemos en la Biblia sobre los ministerios y profecías de Elías y Eliseo pensamos 
que fue en Israel, el reino del norte, donde pasaron sus vidas. ¿Acaso ellos ministraron sólo en 
ese reino o sus profecías también fueron válidas para el sur?  
  
NJ: Bueno, sí eran también válidas para el sur. Pero el área principal de ellos era en el reino del 
norte. Algunas veces los reinos del norte y del sur se combinaron para pelear algunas batallas. En 
esos casos el profeta consideraría toda la batalla y eso serviría tanto para uno como para el otro 
reino.  
  
RD: Los descendientes de Jacob siempre pensaron que eran un solo pueblo. Esto es muy 
importante que se señale. Cuando mencionamos al reino dividido existe la posibilidad en pensar 
que fueron dos pueblos distintos. Ellos eran hermanos y se consideraron en realidad como una 
sola nación bajo Dios. Bueno, a la verdad, esto no fue siempre el caso, como ya hemos visto.  
  
NJ: Algunas veces los hermanos también se pelean.  
  
RD: ¿Hubo profecías específicas que reveló Eliseo?  
 
NJ: Sí. A Eliseo se le conoce, sin embargo, más bien por sus milagros hechos a individuos que a 
la nación entera, como fue el caso de Elías cuando tuvo que enfrentarse con los sacerdotes de 
Baal. Eliseo curó las aguas de Jericó para que fueran saludables de nuevo para consumirlas; dio 
alimento a cien personas con sólo veinte piezas de pan, lo cual nos recuerda a lo que hizo años 
después Jesús con las cinco piezas de pan y los dos pescados. También ayudó a algunos de sus 
discípulos cuando estaban haciendo una casa y se cayó un hacha en las aguas del Jordán. La 
persona que en ese momento era responsable de ella se angustió, debido a que la había tomado 
prestada. Eliseo la pudo rescatar al tirar un pedazo de madera en las aguas y por un milagro el 
hacha flotó para que fuera rescatada. Eliseo también ayudó a curar a Naamán de la lepra (2 
Reyes 5). Además trajo alimento a una mujer sunamita (2 Reyes 4.8ss) y a su hijo, que murió 
poco después. Entonces Eliseo realizó el milagro de resucitarlo. Esto fue un gran milagro. Así 
Eliseo parece que, por lo que sabemos de él, participó más en actividades de índole personal, 
aunque algunas veces profetizó al rey que Israel estaba siendo amenazada por Siria. Ayudó a 
pelear contra los sirios. Pero la mayoría de sus profecías fueron más bien dirigidas a individuos, 
para recordarles que Yahvé era el único Dios verdadero.  
  
RD: En sus previas intervenciones usted dijo que Eliseo se suponía que realizaría la coronación 
de un rey de Israel.  
 
NJ: Sí.  
 



RD: ¿Cómo se llamó ese rey?  
  
NJ: Jehú. Eliseo mandó a uno de sus ayudantes a ungir a Jehú como el siguiente rey de Israel. 
Así que eso trajo el final de la dinastía de Omri y dio inicio a la última dinastía del reino del 
norte. Mientras hablo de lo que hizo Elías, debo ahora corregir un error que cometí cuando dije 
que fue Elías quien profetizó la derrota de Siria. En realidad fue Eliseo quien pronunció la 
profecía de la victoria de los israelitas sobre los sirios, sobre Ben-adad y Hazael. Elías fue 
llevado al cielo en una carroza de fuego en medio de un torbellino. Yo también me confundo con 
esos dos nombres como se pueden dar cuenta. Ambos hicieron muchas cosas estando juntos.  
  
RD: Una manera sencilla para distinguirlos, al menos que me ha ayudado a mí, es tener presente 
que Eliseo tuvo una característica física: su calvicie. Él fue un profeta calvo. Me acuerdo de una 
historia bíblica en la cual hubo muchachos que se burlaban de Eliseo por ser calvo. En cambio 
creo que Elías no tuvo ese problema; no que la calvicie sea un problema, sino solo es una 
característica física.  
  
NJ: Sí. Cuando los muchachos se burlaron de Eliseo por su calvicie, él pidió que Dios les 
mandara un castigo. Entonces Dios mandó a un oso que mató a cuarenta y dos muchachos.  
  
RD: Creo que también esa es una forma fácil de distinguirlos. ¿Quiénes fueron los principales y 
poderosos enemigos durante los ministerios de Elías y Eliseo para ambos reinos? Usted ya 
mencionó uno, Siria.  
 
NJ: Sí. Siria era la nación más amenazadora. A Siria también se le conoce en la Biblia como 
Aram. Siria es Aram o Aram es Siria. Los nombres de sus reyes en ese tiempo fueron Ben-adad, 
el primero, el segundo y el tercero, o Hazael. Éste tomó el poder de Ben-adad, pero a su hijo lo 
nombró Ben-adad. Así que el nombre Ben-adad está muy conectado con Siria. Pero el peor 
enemigo llegó a ser Asiria. Esta nación es diferente a Siria. Asiria estaba localizada más hacia el 
este, cerca del río Tigris. Asiria se convirtió en un país muy poderoso, especialmente durante el 
imperio neo-asirio. Cuando Tiglat-pileser III se convirtió en el rey más poderoso de aquel 
entonces empezó a combatir a los israelitas y paulatinamente los derrotó.  
  
RD: ¿Podemos decir que Eliseo pudo prever la caída de Samaria, o que profetizó sobre eso?  
  
NJ: Él no profetizó que toda la nación caería. Eso pasó como cien años después de que Eliseo 
vivió. Pero el patrón se estableció ya en el tiempo de Eliseo. La gente continuaba 
desobedeciendo a Dios, entonces Dios les enviaría un enemigo para castigarlos.  
 
RD: ¿Cuándo cayó el reino de Israel en manos de estas potencias extranjeras?  
  
NJ: Bueno, cayó frente a Siria. Pero luego se convirtió en más fuerte que Siria por un tiempo. 
Pero cuando empezaron a luchar contra Asiria, se dieron cuenta que no podían resistir. La 
primera gran batalla que tuvieron fue en 732 aC cuando el rey Tiglat-pileser III vino a sustituir al 
rey, al matar al anciano rey de Israel. Pero la derrota final fue en 722 cuando el reino del norte 
fue completamente destruido.  
  



RD: Y ese fue el tiempo de otros profetas.  
  
NJ: Sí.  
  
RD: Al menos Isaías ya estaba profetizando en el reino del sur, mientras que Oseas ya 
profetizaba en el reino del norte.  
  
NJ: Oseas y Amós ya estaban profetizando en el siglo VIII en el reino del norte. Ambos le 
decían a la gente: “Ustedes serán destruidos a causa de sus pecados si no se arrepienten.”  
  
RD: Así que eso significa que ese fue el tiempo en que vivieron Elías, Eliseo y los otros profetas 
que les siguieron y que los libros de Samuel y Crónicas no mencionan por nombre. Recuerdo que 
mencionan a Isaías.  
  
NJ: Correcto.  
  
RD: Así que debemos tener presente en nuestras mentes que hubo otros profetas ejerciendo su 
oficio durante ese período. Como ya hemos oído de usted, tanto la gente de Israel como la de 
Judá, estuvieron contendiendo, no contra Dios, sino que estaban violando la ley. ¿Cuál es el 
papel de la ley? ¿Por qué, por ejemplo, los profetas enfatizaron mucho el pacto o la obediencia a 
la ley?  
  
NJ: Yo creo que porque la ley está tan estrechamente ligada a la fe y a nuestra relación con Dios. 
Los profetas nunca quisieron que la gente obedeciera automáticamente la ley sin tener antes un 
corazón limpio, un corazón puro que estuviera lleno de amor hacia Dios. No enfatizaron la ley 
porque anhelaban que se realizaran esas obras por sí mismas, sino que la enfatizaron porque la 
ley es como el diagnóstico de un médico. Si tenemos ciertos síntomas, que nos duele la cabeza, 
que si tosemos, el médico dice que tenemos un resfriado. Si tenemos ciertos síntomas en el 
aspecto espiritual, como cometer adulterio o robar, el médico espiritual puede decir que tenemos 
una enfermedad en nuestros corazones, tenemos una enfermedad espiritual. Así los profetas 
podían decir a la gente que recordaran a Dios; él los había rescatado de Egipto y los había 
protegido de sus enemigos, para que luego, cuando tuvieran fe, pudieran hacer aquellas cosas 
que complacían a Dios.  
  
RD: Tenemos la idea cuando leemos la Biblia que casi toda la gente de Israel y Judá 
desobedecieron a Dios. Pero durante el tiempo de Elías, él pensó que quizás él y otras dos o tres 
personas más eran los únicos que se mantenían fieles a Dios. Pero el Señor le contestó que él 
estaba equivocado.  
  
NJ: Dios le dijo: “Hay siete mil que no han doblado sus rodillas ante el Baal.” Elías no fue la 
única persona que se mantuvo fiel a Dios. Así que siete mil eran todavía una pequeña parte entre 
toda la nación. Elías se encontró formando parte de un pequeño grupo en aquel entonces. Pero 
aún aquellos que eran fieles a Dios tenían que confesar sus pecados porque no eran fieles a Dios 
en todo momento. Así que las palabras condenatorias de Dios se aplicaban a todos por igual, 
creyentes o incrédulos. Todos eran pecadores. Pero el creyente también podía confiar en el 
perdón de Dios y confiar en su salvación.  



 
RD: Eso también significa que los profetas se consideraron dentro de un pequeño grupo de 
creyentes. Pero antes de que Dios los llamara, quizás ellos no eran tan fieles a él.  
  
NJ: A veces tenemos esa impresión, por ejemplo con Abraham. Sobre él se dice que provino de 
una familia incrédula. Y sin embargo, Dios es su pura gracia llamaría a la gente a ser sus hijos. 
Por eso enseñamos que la salvación es por gracia solamente. No es porque seamos personas de 
buen parecer o fieles que Dios nos dice: “Ustedes sí pueden ser mis hijos.” En lugar de ello, Dios 
en su puro y gran amor nos dice: “Ya tú eres mi hijo; ya he mandado a mi Hijo para morir por ti, 
y ahora tú puedes vivir de acuerdo a mi voluntad.”  
  
RD: También el profeta Amós está en mi mente porque él no fue alguien que recibió educación 
para, diríamos, ser un predicador.  
  
NJ: Sí.  
  
RD: Y sin embargo Dios lo llamó cuando estaba tras una yunta de bueyes para que saliera a 
profetizar.  
  
NJ: Sí, porque sabemos que el llamado de Dios no depende en nuestra bondad o preparación, 
sino de su voluntad, de su deseo, y de cómo él desea cumplir su voluntad.  
  
RD: Hablando sobre las naciones poderosas de aquellos años, usted ya mencionó a los asirios. 
Ellos conquistaron al reino del norte y se llevaron como esclavos a muchos israelitas. Ahora, 
digamos que, afortunadamente, Judá no estaba sufriendo. Pero la verdad es que ellos también 
serían castigados.  
  
NJ: Sí.  
  
RD: Probablemente pensaron que quizás Dios después de todo estaba de su lado porque él no 
permitiría que, de acuerdo a su promesa a David, su ciudad santa, Sión y Jerusalén no cayera.  
  
NJ: Ese era un pensamiento generalizado. Isaías ayudó a aumentar la fe de la gente en que Dios 
no abandonaría a Jerusalén. Cuando Ezequías sopesó si ir o no a luchar contra los asirios, Isaías 
lo animó a no pagar impuestos sabiendo que esto iniciaría la guerra. Pero él le dijo: “Dios no te 
olvidará; él te protegerá.” Entonces Ezequías no pagó los tributos porque en ese momento confió 
en que Dios no abandonaría a Jerusalén. ¿Y luego qué pasó? Vemos que Dios mandó un ángel 
que mató a miles de asirios y los obligó a retirarse. Así que alguna gente del siglo VIII, cuando 
Ezequías vivió, empezó a pensar que Jerusalén nunca caería, que no importaba la maldad de la 
gente, porque Dios la protegería siempre, porque era la ciudad de Dios. El problema es que Dios 
les profetizó diciéndoles: “Ni Jerusalén quedará en pie si ustedes continúan en su pecado. Yo los 
castigaré.”  
  
RD: Y eso es exactamente lo que después sucedió. Después de que los asirios se llevaron a los 
israelitas, ellos mismos fueron conquistados. ¿Usted recuerda por cuál nación?  
 



NJ: Fueron los babilonios. Los babilonios existieron como pueblo desde hacía mucho tiempo. 
Pero aquí estamos hablando de a quienes se les conoce como neo-babilonios. Nabopolasar era su 
rey. Dirigió una campaña que conquistó a Nínive, la capital de Asiria, la misma ciudad a la que 
Jonás tuvo que visitar. Cuando Nabopolasar conquistó Nínive, el ejército de Asiria se replegó en 
la orilla de su territorio, y ahí luchó la última batalla en la cual los babilonios triunfaron 
finalmente. Después escuchamos el nombre más conocido de Nabucodonosor. Él encabezó la 
destrucción de Jerusalén. Varias veces derrotó a Jerusalén, especialmente en 597 aC Tomó 
cautivo al rey de Judá y finalmente en 586 apresó a Sedequías, el último rey de Judá.  
 
RD: Y esa fue una clara señal de que Dios cumplió su Palabra pronunciada por medio de los 
profetas. A todo eso le llamamos el exilio en el Antiguo Testamento.  
  
NJ: Sí.  
  
RD: El exilio es cuando se lleva a la gente fuera de su país para que sirva como esclava de 
pueblos extranjeros. Y sin embargo, Dios tuvo un remanente. A propósito, éste es un término 
favorito en muchos libros del Antiguo Testamento, un remanente fiel.  
  
NJ: Sí.  
  
RD: Una vez que la gente se encontró en la esclavitud se acordaron de las profecías y 
reconocieron que habían pecado.  
  
NJ: Esa idea del “remanente fiel” viene –y esto ya lo mencionamos antes– desde cuando Elías 
pensó que él era el único creyente sobreviviente. Entonces Dios le hizo saber que habían siete 
mil más. Esos serían llamados el “remanente fiel.” Aún hoy existe gente que piensa que sólo son 
ellos los únicos que creen en Dios, que el resto son hipócritas o incrédulos. Desde ese tiempo la 
idea del “remanente fiel” se convirtió en algo muy importante. También se puede mostrar por 
descubrimientos arqueológicos que muchas personas fueron asesinadas durante la época del 
exilio. Los arqueólogos excavan ciudades y descubren que la población disminuyó 
drásticamente. Mucha gente murió en batallas y otros huyeron a Egipto u otros lugares, y 
muchos fueron llevados al exilio, a Babilonia. Fue un tiempo devastador para toda la nación. 
Pero finalmente hizo que la gente se arrepintiera, porque se dio cuenta que había desobedecido a 
Dios, y ahora realmente podía esperar morir por ello.  
  
RD: Algo similar les pasó a los hijos de Israel cuando fueron a Egipto, después de depender de 
ellos por un tiempo, se convirtieron en sus esclavos. Entonces clamaron a Dios, y él les 
respondió a través de Moisés. Ahora estamos viendo el mismo patrón durante el exilio. La gente 
se arrepiente, clama a Dios. Después de un tiempo, Dios oye y recuerda y cumple con su 
promesa: “Sí, ustedes son mi pueblo; sí, y yo soy su Dios.”  
  
NJ: Sí. Luego el remanente vuelve a Israel. Y otra vez empieza a adorar y reconstruir el templo, 
y vuelve a funcionar como país. Pero no todos volvieron. Hubo muchos israelitas que se 
quedaron en varios países. Por esto desde aquel entonces tenemos la dispersión de la nación 
judía. Aún al presente tenemos un buen contingente de judíos en Babilonia quienes continúan las 
costumbres judías. De ahí viene el Talmud babilónico. Las otras tribus del norte de Israel que 



fueron dispersas hoy continúan siendo llamadas las diez tribus perdidas de Israel. No se sabe qué 
pasó con ellas porque no hay un grupo que se pueda decir que mantuviera su identidad como 
israelita. Existen muchas teorías sobre las tribus perdidas de Israel, pero la verdad sea dicha 
nadie sabe que pasó realmente con ellas. Los judíos que sí mantuvieron su identidad fueron los 
del reino de Judá.  
  
  
CUARTA PARTE  
Rut  
 
RD: Volviendo a hablar de los libros históricos de la Biblia, están los libros de Rut, Esdras, 
Nehemías y Ester. Estos libros de algún modo cubren la historia de todo este período en la 
historia del pueblo de Israel. ¿Cuál es específicamente el contexto histórico del libro de Rut?  
  
NJ: Rut viene de un período muy pero muy temprano en la historia de Israel, aún muchos años 
antes del exilio, aún muchos años antes de la monarquía, porque Rut fue una antepasada de 
David. El libro de Rut viene aún más temprano que el tiempo de los jueces. La Biblia nos cuenta 
que hubo una hambruna en aquel entonces. Noemí, la suegra de Rut, con su esposo y dos hijos 
salieron de Israel para irse a habitar en Moab, tierra que está al este del río Jordán y del mar 
Muerto. Ahí fueron donde sus dos hijos se casaron con mujeres moabitas, Orfa y Rut. Después se 
murieron el esposo de Noemí y sus dos hijos quedando viudas las tres mujeres. Finalmente, 
Noemí determinó volver a Israel. Sus dos nueras la siguieron un tanto, pero Noemí las invitó a 
que regresaran. Al final Orfa regresó, pero Rut continuó viaje con Noemí hasta que llegaron a 
Belén. Ahí intentaron sobrevivir entre sus habitantes. Entonces Rut se convirtió en parte de la 
historia de Israel porque uno de sus parientes políticos, Búhos se casó con ella. Los hijos de 
ambos fueron del linaje de David. Así que Rut, del país de Moab, se convirtió en una antepasada 
de David. Esto es muy significativo porque demuestra que la gracia y el amor de Dios van más 
allá de los límites de la nación israelita y, desde luego, incluye a la gente de Moab, quienes eran 
enemigos de Israel.  
  
RD: Y hay que recordar que el Señor Jesús fue un descendiente de David.  
  
NJ: Jesús también tuvo sangre moabita.  
  
 
QUINTA PARTE  
Ester  
  
RD: Eso ocurrió, como usted dijo, con mucha anterioridad al exilio. Pero durante el exilio hay 
otro libro que lleva el nombre de una mujer, una heroína: Ester. ¿Nos podría decir cuál fue el 
contexto histórico en que el libro de Ester surgió?  
  
NJ: Sí, para hacerlo debo volver un poco al tema de las potencias mundiales de turno. Hablamos 
ya de los asirios; ellos fueron los que destruyeron al reino del norte. Luego vinieron los 
babilonios; ellos fueron los que conquistaron el reino del sur. Pero a su vez la nación que 
destruyó a los babilonios fue el imperio medo-persa mejor conocido simplemente como los 



persas, porque ellos fueron los más importantes en esa alianza. El imperio medo-persa empezó 
bajo el rey Ciro el Grande. Él fue un gobernante hasta cierto punto bondadoso pues permitió que 
los exilados volvieran a sus países y reconstruyeran los altares y templos de sus dioses. También 
permitió a los israelitas que volvieran a Jerusalén, cualquiera podía volver, a reconstruir el 
templo y la ciudad. Ese decreto lo emitió en el año 538 aC Después vinieron otros reyes persas 
como Cambises, Darío el Grande y Artajerjes. Después vino el reinado de Asuero o Xerxes, el 
hijo de Darío en el siglo V. Y aquí es donde Ester entra en la historia. Asuero o Xerxes era el rey 
de Persia. Su esposa, Vasti, una ocasión se negó durante una fiesta a complacer al rey 
mostrándole su belleza. Por esta acción, Asuero la depuso. Entonces comenzó la búsqueda de la 
futura esposa del rey entre todas las mujeres bellas del reino. Ester, una mujer judía, fue la 
escogida para ser la próxima esposa del rey. Es por esto que ella se convirtió en una figura muy 
importante en la historia de Israel.  
  
RD: Usted acaba de decir que fue una mujer judía. Este término no lo hemos utilizado hasta 
ahora. ¿Existe una diferencia entre los términos gentilicios judíos e israelitas?  
  
NJ: Bueno, algunas veces se usa para querer decir lo mismo y en otras ocasiones se usa para 
decir otra cosa. Si uno quiere distinguirlos, el gentilicio israelita se refiere a aquellos que 
vivieron en el reino del norte. Pero hoy la gente usa el gentilicio judío para referirse a cualquier 
descendiente de Abraham. Judío viene de Judá, y se refiere también a cualquier persona 
descendiente de Abraham.  
  
RD: Así que para el pueblo de Dios nosotros con cierta frecuencia usamos el término Israel para 
referirnos a todos, y en ocasiones también nos referimos a lo mismo cuando decimos Judea.  
  
NJ: Sí, y hoy los judíos que viven en el Israel moderno no se autodenominan israelitas sino 
israelíes. Así que hay una diferencia sutil. Israelíes se usa para los judíos modernos e israelita 
para los del pasado, para aquellos que vivieron durante el tiempo del que estamos hablando aquí.  
  
  
SEXTA PARTE:  
Esdras y Nehemías: El regreso del exilio  
  
RD: Continuemos hablando de la historia del pueblo de Dios. Después del exilio, y de que Ciro 
reinara sobre el imperio persa, determinó que todos los esclavos volvieran a sus países. Los 
judíos fueron sólo un pueblo, entre tantos, que viviera en la esclavitud en Babilonia. Ciro 
permitió que algunos pueblos regresaran, y mantuvo a otros. ¿Cómo continúa la historia del 
pueblo de Dios durante este tiempo?  
 
NJ: Bueno, repasemos cada gobernante para ver cómo permitieron que los judíos regresaran. 
Ciro dijo que cualquier persona podía volver. Muchos judíos volvieron bajo al dirección de 
Zorobabel y Josué. Después tenemos a Darío, quien también permitió a los judíos volver porque 
estuvo interesado en reconstruir el templo de Jerusalén debido a que los judíos empezaron antes 
a reconstruirlo, pero a quienes les fue imposible terminar a causa de sus enemigos en las 
naciones vecinas, especialmente los pueblos de Ammón y Samaria. Así que detuvieron la obra 
todavía durante el reinado de Ciro. Darío revisó la documentación y se aseguró que los judíos 



terminaran de reconstruir el templo, lo cual hicieron en el año 516 aC Pero Asuero, el esposo de 
Ester, no permitió inicialmente que se reconstruyera Jerusalén. Cuando la gente se quejó, él 
admitió que los judíos podían causar problemas. Así fue que les permitió terminar la 
reconstrucción de la ciudad. El hijo de Asuero, Artajerjes, también prohibió la reconstrucción de 
Jerusalén. Pero después cambió de parecer y permitió a Esdras retornar. También mandó después 
a Nehemías, su copero personal, que regresara. Ambos reformaron a la nación en el aspecto 
espiritual y también terminaron los muros de la ciudad. Ellos también pudieron lograr una 
reforma política poco después.  
  
RD: ¿Así que el tiempo de Esdras fue muy emotivo para los judíos ya que regresaron a 
Jerusalén?  
  
NJ: Sí, Esdras tuvo un poder que no es común. Mandó matar a la gente que desobedecía la ley 
de Dios. Generalmente los reyes no conceden ese poder a sus súbditos. Pero Artajerjes permitió a 
Esdras matar a quienes desobedecieran la ley de Dios. Así que Esdras cuando se dio cuenta que 
algunos judíos se estaban casando con gente extranjera, les prohibió hacerlo. Entonces todos 
empezaron a divorciarse de las extranjeras.  
  
RD: ¿Así que Esdras en realidad fue el gobernante en Jerusalén?  
  
NJ: Él fue el gobernante, pero estuvo gobernando según la ley de Dios. Así que de hecho era 
como una teocracia que podríamos llamar democracia o monarquía.  
  
RD: ¿Y cuáles son las cosas más importantes del libro de Esdras?  
  
NJ: Esdras describe todo el regreso y el proceso de reconstrucción. Una de las cosas del libro de 
Esdras que puede ser confusa es que describe estas cosas por temas y no por orden cronológico. 
Por ejemplo, al leer el capítulo 4 uno se puede confundir fácilmente sobre quién reinaba o quién 
murió o cuándo se terminó la reconstrucción. Es fácil confundir que quizás el muro se 
reconstruyó bajo Darío, o que quizás Asuero permitió la reconstrucción de Jerusalén.  
  
RD: Usted habló sobre la otra gente que regresó tiempo más tarde bajo la dirección de 
Nehemías.  
  
NJ: Sí.  
  
RD: ¿Cuál era el oficio de Nehemías en Persia?  
 
NJ: Nehemías era el copero del rey. Él era el responsable de traer la copa al rey. Esta era una 
posición muy importante. De hecho, si el rey moría, la siguiente persona en línea para 
substituirlo era su hijo, pero si el hijo moría el siguiente en asumir el poder era el copero. El 
copero tenía que ser una persona de mucha confianza porque la manera más efectiva de matar al 
rey era colocando veneno en su copa. El copero tenía que probar primero la copa, y si no le 
pasaba nada entonces la pasaba al rey. Si al copero se le confiaba tanto, entonces se le podía 
confiar hasta la vida. Caso contrario, el copero era capaz de matar al rey. Nehemías era el copero 
del rey, y se le autorizó volver a Jerusalén. Allí se convirtió en el gobernante durante la 



reconstrucción del muro.  
  
RD: ¿Se conocieron Esdras y Nehemías?  
  
NJ: Sí, cuando Nehemías terminó el muro solicitó a Esdras que leyera la ley para que todo el 
pueblo supiese la ley de Dios. Luego explicaron la ley y ambos intentaron ayudar a la gente a 
cumplir con la ley. Por ejemplo, Nehemías se disgustaba porque la gente no descansaba el 
sábado. Así que cuando los comerciantes llegaban para vender, les decía: “Si ustedes se atreven a 
venir el siguiente sábado, los mataré.” Desde luego, dejaron de vender los sábados. También se 
molestó cuando la gente cobraba muchos intereses por sus préstamos. Así que les dijo: “No 
hagan eso. No es correcto cobrar intereses. No queremos tener esclavos y deudores en Israel.” Y 
la gente le obedeció. También trabajó con gente que se casaba equivocadamente. Logró que 
prometieran que no se casarían en matrimonios que Dios reprobaba.  
  
RD: ¿Así que se reconstruyeron el templo y la ciudad?  
  
NJ: El templo había sido reconstruido antes de que Esdras y Nehemías regresaran. Fue 
reconstruido durante el reinado de Darío el Grande en el año 516 aC El muro de la ciudad fue 
reconstruido en 445 aC cuando regresó Nehemías. El templo ya había estado en pie sesenta o 
setenta años antes de que el muro fuera reconstruido bajo la dirección de Nehemías.  
  
RD: ¿Y después de eso, aproximadamente cuatrocientos cincuenta años antes del nacimiento de 
Cristo, qué fue lo que ocurrió principalmente en Israel?  
  
NJ: El templo continuó usándose hasta que Herodes el Grande lo remodeló espléndidamente, 
aunque siguió siendo el segundo templo. El muro de la ciudad fue aumentado y reforzado poco 
antes de la llegada de Cristo. Después la nación pasó a ser gobernada por diferentes gobernantes. 
Después de los persas vinieron los griegos comandados por Alejandro el Grande. Después que 
los griegos dividieron el reino tenemos la rebelión de los Macabeos por medio de la cual los 
judíos se fortalecieron. Pero después de la rebelión y gobierno de los Macabeos tenemos a los 
romanos, quienes controlaron un extenso territorio. Los romanos eran la primera potencia 
mundial cuando nació Jesucristo.  
  
RD: Muy bien. ¿Entonces podemos decir que después del exilio, al restablecerse los judíos en 
Palestina o la antigua Canaán, ya no continuamos hablando de un reino dividido?  
 
NJ: Sí.  
  
RD: Sólo hablamos de un solo pueblo unificado.  
  
NJ: Sí, y podía ser o muy grande o muy pequeño dependiendo de los gobernantes en turno.  
  
RD: Muy bien. Creo que otra vez hemos aprendido mucho y de nuevo hemos cubierto muchos 
años de historia. Espero que nuestros estudiantes por lo menos empiecen a distinguir algunas 
cosas sobre Israel y Judá, sobre Elías y Eliseo y lo demás. Muchas gracias. ¿Hay algo que usted 
quiere agregar para nuestros estudiantes?  



  
NJ: Considero que la historia de Israel sirve como un gran ejemplo sobre la fidelidad de Dios 
hacia su pueblo, aún cuando comete pecados y debe ser disciplinado. Sí, Dios los castiga como 
un padre, queriendo traerlos a su perdón y amor.  
  
RD: Y en realidad esa es la historia de amor de nuestro Dios. De nuevo, muchas gracias. Hasta 
la siguiente lección. 


